

# CRÓNICA MERIDIONAL.

DIARIO LIBERAL INDEPENDIENTE Y DE INTERESES GENERALES

Año XV.

Sábado 9 de Mayo de 1874.

Número 4243.

## ADVERTENCIA.

Rogamos á los Sres. suscritores, cuyo abono concluyó en fin de Marzo, se sirvan remitirnos el importe antes del día 10 de Mayo. Pasado dicho día sin haberlo efectuado giraremos contra ellos los correspondientes recibos por valor de 20 rs. hasta fin de Junio.

Los Sres. suscritores que todavía están en descubierto de los trimestres anteriores, se servirán remitirnos igualmente su importe, y al no hacerlo así, giraremos por sus descubiertos y por el actual trimestre que cumple en fin de Junio.

## PARTE OFICIAL.

Día 4 de Mayo.

La Gaceta de hoy sólo publica un decreto del ministerio de Gracia y Justicia, disponiendo que el colegio de procuradores de Madrid ocupará en el solemne acto de la apertura de los tribunales el sitio colocado á espaldas del de abogados en el espacio comprendido entre el estrado y la barra, dando frente á la mesa de la presidencia, y formando ángulo con los asientos señalados á los secretarios de sala y demás auxiliares del tribunal Supremo, audiencia de Madrid y juzgado que deban asistir á la ceremonia.

Los representantes de España en Berlin, Ginebra, Paris y Roma han telegrafado al gobierno felicitándole por los triunfos alcanzados en el Norte y por la entrada de las tropas en Bilbao.

A fin de que se puedan expedir en tiempo oportuno las correspondientes papeletas para los exámenes ordinarios en el mes de Junio, la secretaría de la universidad central pone en conocimiento de los alumnos de las facultades que el pago del segundo plazo de la matrícula se hallará abierto desde hoy.

## CORRESPONDENCIA PARTICULAR

Madrid 5 de Mayo de 1874.

Sr. Director de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

Cuando se creía que el duque de la

## FOLLETIN.

### LOS CANTONALES PINTADOS POR SI MISMOS.

HOMBRES Y COSAS DE CARTAGENA,

POR

J. L. Combatz,

de la Commune de Paris.

(CONTINUACION.)

Con lo dicho basta para convenir á cualquiera que D. Antonio de Lacalle es un héroe de una revolucion que no se hará hasta... ¿quién sabe cuándo y cómo? Era un personaje prematuro, una creación anticipada; pero en cambio era un hombre honrado, caballeresco; un hombre de un mundo perfecto, perdido en otro mundo, bien diferente. Era además valiente y bueno. Se sonreía casi siempre, por críticos que fueran los mo-

Torre tardaría aun algunos dias en llegar á Madrid supose anoche que había llegado ayer tarde á Santander y que salía para Madrid sin pérdida de tiempo.

Un telegrama posterior del gobernador de Santander asegura que el viaje del general Serrano reconoce por principal motivo cumplir el compromiso que había contraído de resolver la cuestion política tan pronto como los carlistas tuvieran que levantar el sitio de Bilbao y entrarán las tropas en esta poblacion.

Todo el mundo sabe que si no es mañana mismo porque las visitas y las felicitaciones impedirán al duque de la Torre celebrar consejo de ministros, pasado mañana se planteará la crisis á lo cual están terminantemente resueltos los conservadores en la esperanza de quedar ellos solos en el poder.

Hay sin embargo en el partido conservador tres tendencias, una que á toda costa quieren el ministerio homogéneo que no oculta sus opiniones anti-republicanas y que sueña con la candidatura de Doña Maria Luisa Fernanda para el trono; otra que acepta la conciliacion con tal que la mayoría de las carteras y entre ellas las de Gobernacion y Guerra se den á conocidos conservadores y que los radicales que entren sean personas de escasa significacion política. La fraccion del señor Topete se opone terminantemente á que se rompa la conciliacion hasta el punto de que aseguran no prestarán su apoyo á un ministerio conservador homogéneo.

Los radicales y los republicanos de orden solo aspiran á que se mantenga la conciliacion asegurando que de otra suerte no se podrá impedir la restauracion borbónica y con ella grandes perturbaciones.

Mañana acudirán á recibir al duque de la Torre gran número de hombres políticos de todas las opiniones que caben dentro de la revolucion de Setiembre y se preparará una ocacion al general Serrano.

Los carlistas que sitiaban á Bilbao y que algunas cartas decian haberse retirado en dispersion hacia Durango se encuentran segun despacho de hoy de Arratia á menos de cuatro leguas de Bilbao y lo cual prueba que piensan resistir en aquel punto donde tienen

mentos, y cuando Eduarte suspendia su periódico «El Canton Murciano» en vista de la reeleccion de la junta, y cuando el mismo día el elemento Pernas y compañía sublevó esta misma junta y el pueblo en contra de él Lacalle se lanzó á la junta, desafió á los militares, tronó é hizo ruborizar á la junta, á los militares y al mismo Eduarte por haber pensado en suspender un sólo instante la libertad de hablar y de escribir.

El Sr. Lacalle habia venido pobre á Cartagena, y pobre la dejó.

Sauvalle (Alfredo), primer ministro de Hacienda del canton murciano.

Un personaje alto, delgado y pálido, ojos azules, pensativo, y diputado de las Cortes federales. Un federal que jamás habia pensado en la federacion; un enigma, en fin; tomó á pechos, sin embargo, el hacer su papel con honradéz, y lo hizo con tanta obstinacion, que cayó seriamente enfermo, hasta el punto de tener que dimitir su cargo, y á duras penas pudo llegar á Orán para restablecer su salud.

su fábrica de cañones. Es probable que de mañana á pasado mañana el marqués del Duero que se ha encargado del mando en jefe del ejército salga de Bilbao en busca de los absolutistas y que en la semana próxima haya nuevos combates en Vizcaya.

Ha llamado la atencion que con el duque de la Torre vengán á Madrid los generales Laserna, Palacios, Serrano Acebron; los brigadieres Sanchez Mira y Oviedo lo cual se indica á juicio de muchos que es probable se reunan fuerzas para aumentar el ejército de la ribera del Ebro y penetrar en Navarra tomando á Estella á fin de quitar esta retirada á los carlistas.

Segun despachos recibidos anoche algunos hombres han celebrado en Valencia la llegada del ejército de Bilbao apaleando á varios carlistas y allanando algunas casas de estos entre las cuales parece que se cuenta el consulado Austriaco, pero anoche mismo quedó restablecido el orden.

Con este motivo han corrido aquí rumores falsos de que en Valencia se habia victoreado á D. Alfonso de Borbon.

L. N.

## CARTAS DEL NORTE.

Bilbao 2 de Mayo.

Mi querido amigo: Habia escrito esta mañana en Portugalete una carta para Vd., cuando comenzó á cundir la noticia de que el tercer cuerpo de ejército, mandado por el Sr. Marqués del Duero; acababa de entrar en Bilbao, comprobando así con la mayor fortuna su sencillo y bien dirigido movimiento.

Temeroso de retardarme en llegar aquí, y dudoso tambien de encontrar medios para que fuese á sus manos aquella carta, lo abandoné todo, y antes de que emprendieran la marcha las fuerzas acantonadas en Portugalete, Santurce, Algorta y Sestao, me puse en camino por la orilla izquierda de la ria, del único modo que me era posible pasar, es decir, á pié.

Al salir supe que Concha no habia querido penetrar en la plaza, sino reservar esta gloria al duque de la Torre, quien, como general en jefe, debia asumir tanto la responsabilidad

Sauvalle no tenia, cuando se decidió á representar su papel en el canton, ninguna opinion política declarada; estaba clasificado con la categoria de los benévulos inodoros; procedia del campo alfonsista en el momento de la proclamacion de la República el 11 de Febrero de 1873; no debe, por tanto, extrañarse que su pasaje á través de los primeros meses al canton murciano no haya sido señalado por un solo hecho ó por una sola idea reveladores de una fé política determinada.

En la Hacienda no hizo otra cosa que combatir los abusos, y sin una gran presion de toda la junta no creo que hubiera consentido en firmar la percepcion del impuesto de guerra decretado poco antes de lo de Chin-chilla.

No queda en el acto de este ministro sin opiniones mas que su honradéz; porque él tuvo una de las tres llaves que abrían el tesoro argentífero, y no se aprovechó de ella para nada.

Antonio Roca, miembro de la junta y co-

cuanto el honor de la empresa felizmente concluida. Dijéronme que llegó hasta las avanzadas de Bilbao; y que al sentirse allí vitoreado personalmente por la guarnicion y por el pueblo, adelantóse sólo, y pronunció algunas palabras encaminadas á decir, que él era simplemente el ejecutor afortunado de un plan, cuya iniciativa y direccion correspondian por entero al ilustre Presidente del Poder Ejecutivo. Inmediatamente dirigió á éste un aviso que fué recibido en el cuartel general con vivísima satisfaccion, pero al que el Sr. Duque de la Torre contestó, como era natural, ordenando que entrase en Bilbao el ejército con las formalidades acostumbradas en semejantes casos.

Dejé á Portugalete sin oír mas que esto, y me vine del modo que antes he dicho, en compañía de varios emigrados y curiosos. Apenas habíamos andado algunos pasos, cuando dimos en una batería carlista, abandonada desde el día antes, la cual solo tenia un cañon de hierro antiquísimo, extraído del mar segun todas las señales, y clavado por sus sirvientes al retirarse. Mas acá encontramos un puente destruido, á cuya falta suplimos por medio de barca; y en Aspe, junto al patache francés que los temporales trajeron á la ria, otro cañon de la misma clase, pero no clavado: en vez de inutilizarlo por este medio, como si el ejército hubiera de aprovechar la vetusta artillería carlista, habíanlo empleado para el propósito de tumbarlo en la pendiente. Siguiendo nuestro camino, hallamos cortado tambien el puente de Luchana, donde nos fué preciso hacer otro traspaso, y á poca distancia del cual tuvimos un tercer hallazgo: consistia este en varias cajas, cerradas unas, abiertas las mas, y todas llenas de sacos de pólvora y botes de metralla. Encontrábanse, además, objetos de estos tirados en el suelo, y sobre ellos un grueso rollo de mecha engomada, como la que se suele usar para la voladura de minas. Las cajas estaban entre dos casas, que debieron servir de puesto á las fuerzas enemigas: he sabido que mas tarde sa-

ronol de ingenieros; obrero valiente, de recto corazón é ideas tambien indecisas. Era un activo propagandista de las ideas internacionalista «lisidentes».

Pensaba con los ciudadanos Vaillant, Ravvier y otros del Congreso del Haya que el poder político debia pasar lo mas rápidamente posible á manos de la clase obrera, y la federacion «nínscula» como aquí se la soñaba, le parecia un medio seguro de llegar á su hullo «lesilertum».

¡Era en política social un prósbita: vela de léjús, pero caía en un pozol!

No tenia otra ambicion que la de realizar el advenimiento del cuarto estado, y trabajaba á ese fin con todas sus fuerzas, olvidando á su familia y olvidándose á sí mismo, aislándose en su deber, hasta que un proyectil vino á hacerle pedazos en medio de su trabajo.

(Continuará.)

raron de allí á un carlista, el cual no habia podido aun desprenderse del pantalon de uniforme, ni ocultar bien su fusil.

Despues de recoger por curiosidad algunos de aquellos despojos, llegamos sin otro tropiezo á esta cien veces invicta villa de Bilbao.

No es menester que yo hable de mi propia satisfaccion, ni posible que pinte la de los emigrados que me acompañaban y la del pueblo que á todos nos recibia. Es el primer caso que presencié de una plaza asediada largo tiempo que se ve libre por el esfuerzo de un ejército exterior; pero dudo que ningun otro ofrezca las particularidades de ésta, como no sea el que la generacion anterior contempló hace mas de cuarenta años aquí mismo.

Osada y vana pretension fuera en mí ponerme á describir el espectáculo de este pueblo socorrido en su agonía; decir el placer con que le socorre un ejército, mas aguerrido en tres meses que lo fué cualquiera de Europa en largas y afamadas campañas; ni contar siquiera con cuan sencilla devocion y en qué humilde puesto he asistido yo á esta solemnidad patriótica, nuevo título de gloria y nuevo motivo de fiesta con que de hoy para siempre se adorna la fecha del 2 de Mayo.

Bilbao, engalanada desde esta mañana, parece haber tenido el delicado empeño de ocultarnos sus heridas; pero son tantas y son tan notorias, que la mas refinada coqueteria no podría engañar á nuestros ojos.

Encuéntrense á cada paso vestigios inequívocos del sitio, grandes destrozos en unas casas y señales en todas; lo mismo que en los paseos, en los puentes, sobre la ría y en los establecimientos públicos. Cinco mil cuatrocientos sesenta y cuatro proyectiles de grueso calibre han arrojado sobre la plaza los carlistas, desde baterías muy cercanas y ventajosamente situadas. Imagínese hábido para todos, aun cuando algunas casas, como la funta en que me hospedo, hayan tenido el privilegio de recibir hasta diez y ocho bombas.

El espíritu de la guarnicion y del pueblo, era, sin embargo, excelente: habiábase acostumbrado ya á esas cosas de tal modo, que en las dos suspensiones del bombardeo, acordadas por el enemigo no sé con qué razon, pareciales como que les faltaba algo, y cuentan algunos que se aburrían extraordinariamente.

Los víveres estaban en lo último de lo último y de lo malo. Contase pésima y costosamente: un par de huevos costaba 12 rs., un chorizo 6, cuando los habia; una libra de bacalao 36; el caballo, cuya carne entraba en todas las combinaciones culinarias, y el pan hecho con harina de habas, eran lo único relativamente abundante y barato. Teníase la galleta por un alimento tiernísimo y sabroso; subia el bacalao á la categoría de lo superfluo, y el pescado fresco á la de lo maravilloso, en tanto que el tabaco habano, el vino de Champagne y otros artículos de regalo, bajaban á la de lo ordinario, casi á la de las cosas despreciables.

Las mujeres, mostrando mayor sufrimiento, si cabe, que los mismos hombres, han animado á estos en su resolucion de perecer antes que rendirse, partiendo con ellos todas las fatigas del sitio. «Esas son las defensoras de Bilbao,» dice el pueblo; y en verdad que la mujer, móvil secreto de tantas acciones, y árbitro reconocido de cosas tantas, lo es tambien siempre

en la defensa de una plaza. Con su fortaleza se prolonga, y con su flojedad se abrevia; por que así como en el corazon débil suelen obrar prodigios los estímulos del amor, óbralos por opuesto modo en el varon mas entero, aquel incesante clamor de la esposa, y de la madre, á quienes hace menos el abismo que el cariño, y no parece cara la vida de sus hijos, aun pagados con la honra de su patria.

Pero en la defensa de Bilbao no hay nada que exceptuar, ó distinguir para bueno ni para malo. Desde el bravo gobernador militar hasta el último soldado; desde el habitante que vive en la opulencia, hasta el que se arrastra en la miseria; todos han obrado con una abnegacion y un valor sin límites: ejército, guardias forales y voluntarios. Tantos corazones habia dispuestos á la resistencia, cuantas personas quedaron en la plaza al principio del bombardeo; tantos defensores en el parapeto, cuantos hombres útiles para esgrimir un arma.

Hoy se ven recompensadas estas nobilísimas fatigas con el mejor premio que se puede otorgar á un sitiado; con levantar el sitio.

Perdóneme Bilbao que yo no sepa, ó por escaso de emocion ó por flaqueza de ingenio, poner en el debido punto su extraño valor y admirable resistencia, y séame permitido ahora el ocupar con otras ideas la atencion de mis lectores.

El ejército ha desfilado esta tarde por las calles de la Rivera y Arenal, delante de la multitud embriagada de entusiasmo, y bajo una lluvia de flores y coronas. Son tan parecidas todas las fiestas de este género, que con referirme á cualquiera de ellas, por ejemplo, al recibimiento de los tropas que pelearon con O'Donnell en Marruecos, creo haber dado entera idea del espectáculo que acabo de contemplar.

Las damas, agrupadas en las balcones, en los patios y sus lindas manos en señal de regocijo, y los soldados vitoreaban á Bilbao, y un gentío de curiosos, partícipes de este noble entusiasmo, admiraban á los unos y á los otros.

Hasta aquí, señor director, lo que he visto y oido. Ya comprenderá usted que en tan poco tiempo no he podido recoger mas noticias, y que es obra de varios dias el alcanzar todas las referencias al sitio y defensa de la plaza.

Aquel lo levantó el enemigo esta madrugada, quemando, al irse, algunas casas, que á las siete de la mañana ví desde la avanzada de Sestao cómo ardián, sin explicarme la causa, ni imaginar lo que pasaba.

Sobre lo que esto significa en la vida del carlismo, y sobre el influjo que ha de ejercer en la guerra, nada puedo decir que sea nuevo para los lectores de *La Bandera Española*. Las deserciones que los últimos dias hubo en el campo carlista; las frecuentísimas y numerosas que hay desde anteayer, anuncian lo que sucederá dentro de poco, si con actividad incansable, sin perder momento ni distraer un soldado, se va tras la faccion á donde quiera que se haya refugiado.

Voy á hablarle de otra cosa, aun cuando ya parezca atrasado todo lo anterior al levantamiento del sitio. Ví ayer en Santurce los hospitales carlistas, que estos no piensan en evacuar, bien al contrario de lo que pasó en Algorta. Son cinco, y en todos ellos hay enfermos ó heridos. El mejor es, sin duda alguna, el de Murrieta, llamado así por ser este el nombre de su fundador. Confieso que su aspecto despertó en mí alma cierto sentimiento de envidia; por que yo no

he visto jamás, amigo mio, en nuestros improvisados hospitales de sangre, ni en los antiguos de las poblaciones, ni en parte ninguna, cosa que pueda igualarse al de Murrieta.

Cúranse allí 230 heridos, entre los cuales hay algunos soldados de nuestro ejército, que habiendo caido en posiciones atacadas pero no ganadas, quedaron prisioneros de los carlistas. Las salas del primer piso están dedicadas á oficiales, y las restantes á individuos de tropa. Descansan todos en camas de hierro; tienen buenos colchones, sábanas abundantes y muy limpias, cuanto puede proporcionar el má esquisito esmero. Los dependientes del establecimiento son todos carlistas, y el que no lo es, lo parece al ménos; llevan uniforme compuesto de pantalon, chaqueta y boina morada; sobre la boina, una margarita de plata ó metal blanco, con boton dorado, á entera semejanza de la flor que conocemos con aquel nombre.

La limpieza del hospital es extraordinaria, y magnífica la asistencia que en él reciben los heridos. El guardalropa apenas puede contener las sábanas, colchas, vendajes, etc. Cuanto comen los heridos, excepto la ración de bizcochos, se condimenta dentro del establecimiento. Hay en éste ocho médicos y el número correspondiente de practicantes. Díjome el encargado, mientras me acompañaba en la visita, que todo aquello se pagaba con los fondos de las ambulancias y sociedades particulares, sin que el ejército carlista hiciera otra cosa que dar á sus heridos la ración de carne, la cual se aprovechaba para los caldos, y era excelente segun su estimacion.

En la Escuela de náutica, fundada tambien por Murrieta, hay diez oficiales, convalcientes la mayor parte, y no muy perseverantes por lo que veo en sus inclinaciones á la vida de

Ninguno de ellos sabe ó quiere decir cuántas bajas han sufrido los carlistas; solo pude saber, merced al capellan encargado del hospital, que el dia 25 de Febrero tuvieron más heridos de fusil que de cañon, y en los de Abril, tanto de unos como de otros.

Los batallones que ocupaban á Santurce y Portugalete no carecian de nada, y habiendo establecido la tasa, se proporcionaba á bajísimo precio cuanto les hacia falta. Comian muy buena carne y bebían vino de Navarra y de la Rioja, bastante superior al que nosotros tomábamos en Castro y Somorrostro.

He oido que al retirarse ayer iban en gran desorden y tan decaídos de ánimo, como jactanciosos y entusiasmados estuvieron hasta el dia antes. No solo han perdido parte de la artillería, si que tambien alguna cantidad de provisiones, pertrechos de guerra, hombres, y lo que vale más que eso: la confianza en sus jefes y la fe en su causa.

Así, pues, la guerra ha mudado totalmente de aspecto, perdiendo, en mi concepto, cuanto tenia de regular y metódica.

Oigo hablar ya de la vuelta á Madrid, y aún veo á muchos prepararse para el viaje. No creo que haya cumplido mi encargo, sino más bien que comienza ahora; y pues ni siento cansancio, ni tengo que recoger laureles en Madrid, porque no los he ganado en parte alguna, dispongo mis cosas para quedarme con quien se quede, hasta ver, por lo menos, qué actitud adoptan los carlistas.

Augusto Suarez de Figueroa.

LAS CLASES PASIVAS.

Con honda pena nos vamos á ocupar de esta desgraciada clase sin mas objeto que el de reseñar, siquiera sea ligeramente, la situacion en que se encuentra.

Ocho meses han cumplido ya que á los que cobran sus haberes por la Caja de esta provincia no se les ha facilitado ni un solo céntimo de los que han devenido. Ocho meses hace que viven de fiado esperando intranquilos que sus abastecedores cansados ya de esperar el dia de la paga se nieguen á facilitarles los artículos de primera necesidad que hoy les suministran, y tengan que implorar públicamente la caridad del vecindario ó dejarse morir de hambre en el último rincón de la casa que habitan.

Las clases pasivas de esta provincia, en su inmensa mayoría son pobres y de escasa pension, (véanse las nóminas), sin mas patrimonio, sin mas fincas, sin mas riquezas que el barto haber que les dá el Estado en premio de dilatados años de Buenos servicios prestados por ellos mismos ó por sus antepasados, que al morir no pudieron legarles mas renta que la ganada á costa de su sangre, de su honradez y de su inteligencia. Y á esta clase que debía mirarse con mayor compasion y preferente atencion, teniendo en cuenta que la componen ancianos, viudas, huérfanos é inutilizados en el servicio de las armas, imposibilitados como los anteriores de ganarse el sustento en ninguna industria, se le tiene abandonada, despreciada á la miseria, y á la muerte sin recursos de ninguna especie; ni aun el de ingreso en los establecimientos de Beneficencia porque para ello es preciso no hallarse incluida en la nómina de la clase que nos ocupa.

Del abandono con que de algun tiempo á esta parte se viene mirando esta sagrada atencion del Estado, nace la causa indudablemente, de que nos encontramos de noche en los sitios de mas crucero, y menos iluminados, encubiertos señoras le avanzada edad, á juzgar por su aspecto, que con balbuciente voz y frases entrecortadas por el llanto nos piden una limosna por el amor de Dios, que mas de una vez no hemos facilitado porque creíamos ofender á la que nos la pedía con tan insignificante que nosotros podíamos dar.

¿Cuánto podríamos decir aun acerca del estado de esta pobre clase, si las columnas de nuestra publicacion nos lo permitieran!

Es inútil hacerlo, porque en la conciencia de todos están las consideraciones que omitimos; y por lo tanto cerramos estos renglones rogando á los gefes á quienes compete hagan presente al gobierno la situacion de las clases pasivas de esta provincia, no exagerada por nosotros, interesándonos por ella á fin de que se les abonen las mensualidades que se les adeudan.

—R. F. D. y M.

(Remitido.)

NOTICIAS GENERALES.

No há sido tan ordenada y tranquila la retirada de los carlistas, que no dejaran algunos viveres, municiones y efectos de guerra, que han caido en poder de nuestro ejército.

Se sabe de fijo que los carlistas tuvieron muy cerca de 4.000 bajas en los combates de 25, 26 y 27 de Marzo.

Es tal la actividad desplegada por la administracion Militar, que ya cuenta dentro de Bilbao con millon y medio de raciones, lo que significa un suministro de 14 meses para la guarnicion que queda dentro de aquella ciudad.

El gobernador general de la isla de Cuba ha dirigido al señor ministro de Ultramar el siguiente telegrama:

«Habana, 2 de Mayo. Las noticias de las victorias del ejército del Norte han producido grande satisfaccion en esta isla. Felicite al gobierno por la entrada de las tropas en Bilbao. —CONCHA.»

La Agencia americana telegráfica nos ha remitido copia del siguiente telegrama, confirmando las noticias que ayer publicamos:

«Lisboa, mayo 4, 1 y 17 madrugada.

Gran manifestación en Oporto, a consecuencia de la libertad de Bilbao.

El público con músicas recorrió las calles, dando vivas á Bilbao, á los generales, al ejército y á la libertad.

A los periódicos de actualidad los felicitan sus colegas de Lisboa por tan fausta noticia.—Allen.

El señor ministro de Estado continúa recibiendo entusiastas felicitaciones del extranjero por la entrada de nuestras tropas en Bilbao.

Dice el Pueblo.

«Es indudable que la campaña del Norte, despues de los hechos de armas de los dias anteriores, queda resuelta á favor del ejército de la libertad; pero todos abrigan la convicción de que es necesario que nuestros soldados no se entreguen á las delicias de Gápua, y que persigan sin punto de reposo la obra comenzada con tan buen éxito, acosando en todas direcciones á las dispersas huestes carlistas hasta conseguir su total exterminio y la completa pacificación del país.»

El Sr. Ruiz Zorrilla ha regresado de Tablada á Patencia.

El general Primo de Rivera ha enviado un ayudante suyo á felicitar al señor ministro de la Guerra en su nombre.

Ya se han recibido en Madrid cartas y periódicos de Bilbao de fechas muy atrasadas que se hallaban allí detenidos.

El Sr. Topete debe llegar á Madrid antes que el presidente del Poder ejecutivo.

Han llegado á Santander los vapores Gádiz y Consuelo.

Nos escriben de Almadén el domingo que llevaban allí tres dias de entregarse el pueblo al regocijo en vista de las noticias del Norte. El 2 de mayo se celebraron solemnes honras por los héroes del 1808 y por las almas de los que han sucumbido en la campaña actual.

Las Provincias de Valencia da cuenta de lo ocurrido en aquella capital. Ya por la tarde algunos grupos apedrearon casas cuyos dueños no habían puesto colgaduras en celebracion de los sucesos del Norte, así como otras conocidas por las ideas carlistas de sus habitantes. Muchos cristales rotos fueron el principal resultado de esta ruidosa manifestacion que en vano trataron de impedir los agentes de la autoridad.

Por la noche estos grupos fueron mas numerosos y más atrevidos, amenazando á gritos y pedradas á los pocos vecinos que no habían secundado la manifestacion general. En una botica, en dos chocolaterias y otros puntos hubo desmanes, recayendo algunos de estos excesos, como suele suceder, en personas de ideas liberales.

La autoridad militar tomó algunas precauciones. Patrullas de guardia civil recorrieron las calles sin fusiles, bastando su presencia para que la ciudad se tranquilizase.

Han salido de Valladolid con direccion al Norte á fin de incorporarse á sus respectivos cuerpos 119 soldados curados ya de sus enfermedades ó heridas.

Es verdaderamente lamentable que nada respeten los empleados de ferrocarriles á quienes se refiere el siguiente suelto del Diario de Barcelona:

«Al recibirse los productos que desde esta capital se han dirigido á la Exposicion de Madrid, se ha observado que en los bultos que contenian vinos y otras bebidas faltaban una, dos, tres ó mas botellas, y que, como habia quedado el hueco que dejaban las estraidas sin ser llenado, algunas de las restantes se habian roto, causando así doble perjuicio al expositor. Siendo varias las quejas que sobre esto ha habido, la comision catalana ha reclamado á la empresa del ferrocarril, y esta asegura que este abuso no se ha cometido en el trayecto de esta capital á Zaragoza.»

**PARTES TELEGRÁFICOS.**

Oporto, 3.  
Hoy se han verificado grandes ma-

nifestaciones populares con motivo de la victoria alcanzada en el Norte de España por el ejército liberal.

Músicas recorrian las calles, y el pueblo daba vivas á Bilbao y á la libertad. Berlin 3 (noche).

Hoy ha llegado á esta el emperador de Rusia.

Amberes, 3.

Hoy se ha embarcado para Santander el doctor Huybanzar, llevándose los donativos de Bélgica para todos los heridos españoles.

Roma, 4.

En el consistorio tenido esta mañana, el Papa ha nombrado tres obispos italianos y once in partibus infidelium.

**VARIEDADES.**

**LA FLOR DEL CORAZON.**

Una flor encontré un dia en pradera solitaria, siendo entre todas las flores la mas bella y estimada. Corrió á cojerla mi mano, corrió á cojerla mi alma, y era flor, que al corazon hizo verter dulces lágrimas: ¡Por qué temblando la miro! ¡y á ella mi brazo no alcanzo! ¡es tal vez porque en mi afán la veo menos lozana? ¿Es que sus hojas marchitas están por la cruel parca, óes que temo que al cojerla la marchite y la deshaga? Si de su fragante caliz brota esencia que embriaga; si su color es tan puro cual brisa de la mañana; si su hermosura compite con la flor que hay mas gallarda, si es su amor tan tierno y dulce que adormece y anonada; ¡Por qué suspiro, por qué... por qué me robó la calma esa belleza que admiro, esa belleza que mata? ¿Por qué flor del sentimiento, abriste el cáliz temprana, enseñando á aquel que gimo lo profundo de tu alma; para abrir mas sus heridas, tal vez para emponzoñarlas? ¡mal hay! si tal hizistes con intencion tan menguada; ¡mal hay! si mi alma intenta por el fango revolcarla, que es la flor del corazon la mas pura, la mas casta, y su perfume adormece, y su aliento, cual el áura, regenera y dá la vida á muchas hermosas plantas. Me consagraré á tí sola, cuidaré que la alborada tus tallos regados vea por mano del que te ama. Quitaré las malas yerbas que á rodearte llegarán; lloraré si es que tu lloras, y cantaré si es que cantas, y si el ardiente suspiro llega á tí, que el pecho exhala, y amor inspira tu mente y tu corazon inflama. Acuérdate de este pobre que triste su vida pasa; pensando en tí, bella flor del corazon la mas grata.

E. Duimovich.

(Remitido).

**GACETILLAS.**

Con una numerosa concurrencia tuvo efecto en el Teatro Principal la noche del miércoles la funcion á beneficio de los heridos del ejército del Norte, poniéndose en escena la zarzuela Marina y el acto tercero de la opera Hernani.

Los distinguidos aficionados Sta. de Gomez y Sres. Oña, Perez Vidaurreta (D. Alfredo y D. Horacio) Diaz Saldaña y Alvarez, acompañados del barítono señor Mendizabal y el cuerpo de coros de dicho coliseo, fueron los encargados de la representacion de las mencionadas obras, y los entusiastas aplausos con que les saludó varias veces el público; prueban bien hasta qué punto superior desempeñaron su difícil cometido.

En el acto tercero de Hernani, se les hizo repetir el magnífico concertante de la conjuracion, que fué cantado como pocas veces la hemos oido á no ser en tea-

tros de primer orden y con artistas de primo cartello.

Reciban nuestra enhorabuena cuantos han contribuido á preparar la funcion no solo por el brillante éxito obtenido, sino también por el humanitario objeto de ella.

**Festejos.**—No es solo en las poblaciones grandes donde se ha solemnizado la entrada de las tropas en Bilbao, sino en muchos pueblos y aldeas. En la villa de Taternas, de esta provincia el Ayuntamiento repartió el dia que se supo tan fausta noticia, 102 hogazas á los pobres, saliendo la banda de música por las calles con repiques de campanas y disparando algunos cohetes.

**Vaya Vd. hechando.**—El Tribuno de Chicago dice que en los Estados Unidos cuestan anualmente los matrimonios 250 millones de pesos; los nacimientos, 220.095.000, y los entierros, 73.839.450. El total del costo de estas tres operaciones, es, por tanto de 543.934.450 de pesos.

Si son los gaceticillos en Chicago como aquí ¿de qué modo han de casarse? ¿dó los echan al morir?

**No hay otro medio**—Las señoras de una asociacion benéfica protestan contra los que las llaman *protestantes*. ¿No quieren ser protestantes? Pues que no protesten. Cosa mas natural....

**Precaucion.**—La legislatura de Nueva-York ha dado un decreto prohibiendo la fabricacion y almacenaje de nitro glicerina á menos de una milla de distancia de toda la poblacion. Mientras se transporta esta sustancia, cada caja que la contiene debe estar marcada con calaveras y canillas y con las palabras *nitro-glicerina, peligrosa*, pinta las de un color diferente del de la caja y en grandes caracteres. Muy propio, pero horrible distintivo!

**Dice un periódico.**—En Jaen se prepara un certamen científico-literario para las festividades del Corpus.

En Almería... ¿qué habra Sr. Alcalde? **Helados**—Desde el domingo vienen sirviéndose en el café Suizo.

**Pérdida.**—Se suplica al que se haya encontrado unas gafas de oro, de miopo, en una lunda encarnada de carton, se sirva entregarlas en la plaza del Pino núm. 1, y se le gratificará.

**Jarabe de nogal lodado de Izquierdo.**—Cura los humores escrofulosos, raquitismo, debilidad, encanijamiento, herpes, tumores, raquitis de los niños, falta de apetito, debilidad general etc.—Frasco 10 rs

**Pomada de nogal con todo de Izquierdo.** Cura las ulceras escrofulosas, es el mas eficaz resolutivo de los tumores fríos concreciones de cualquier clase etc. Frasco 24 rs.

En Almería, Botica de Meca.

**Recomendamos á los interesados** lean con atencion el notable tratado de las enfermedades secretas, vicios de la sangre, etc. del Dr. Ch. Albert de Paris Los dan gratis los depositarios del *Vino de zarzaparrilla y Bolos de Armenia*.

**Alcaldía.—Arbitros Municipales**

Recaudado en el dia 6.

	Pts.	Cént.
Centro de Granada.	128	83
Id. del Puerto.	279	16
Id. de la Vega.	138	77
<b>Total.</b>	<b>545</b>	<b>76</b>

Almería 7 de Mayo de 1874.—Barroeta.

**Santo del dia.**

Sábado 9. S. Gregorio Nacianeno. Sale el sol á las 4<sup>52</sup> de la m.

Pónese á las 7<sup>1</sup> tarde. Sale la luna á las 6<sup>57</sup>.

Pónese á las 00<sup>0</sup> m.

**Eclipses.** 1486. Conquista de Loja por los Reyes Católicos.

**Registro civil.**

Inscripciones del dia 7 de Mayo.

Casados.	2
Nacidos.—Varones.	1
Id.—Hembras.	2
Fallecidos.—Hombres.	1
Id.—Mujeres.	1
Id.—Parvulos.	3

**BUQUES ENTRADOS.**

Hasta las 2 de la tarde del dia de ayer.

De Cartagena, vapor Guadalete, capitán José Escudero, con efectos.

De Albuñol, laúd Joven Elisa, patron Ramon Pamiés, con vino y efectos.

De Roquetas, laúd San Vicente, patron José Martinez, con plomo.

De Roquetas, laúd Santa Rosa, patron Antonio Juarez, en lastre.

**Teatro Principal.**

Gran funcion para hoy (28 de abono).

- 1.º Sinfonia.
- 2.º La zarzuela en un acto:

**La cabra tra al monte.**

3.º Introducción y ária de la ópera *Hernani*, por el Sr. Mendizabal y los coros.

4.º La zarzuela en verso de don Ramon Guerrero de Luna y música de don Javier Gimenez, titulada

EL CAPITAN CARLOS.

5.º Escena y ária del segundo acto del *Trovador*.

6.º Por última vez la zarzuela en un acto, *Fray Liberto el del Cencerro*.

A las 8.

PRECIOS.—Entrada 4 rs. al segundo piso 2 rs.

**TEATRO DE APOLO.**

Casino almeriense, plaza de Santo Domingo.

Gran funcion para esta noche.

**PRECIOS DEL MERCADO**

al por menor.

Carne de Vaca á 26 cuartos libra.—Id. de macho y carnero á 20 id.—Jamón á 30 id.—Arroz moreno á 9 id.—Idem. blanco á 10 id.—Garbanzos de 6 á 12 idem.—Habichuelas de la tierra á 7 idem.—Del Pinet á 10 idem.—Lentejas blancas á 6 id.—Negras á 4 id.—Aceite á 16 id.—Harina de trigo á 8 id.—Id. de maíz á 4 id.—Azúcar blanca á 20 id.—Id. terciada á 18 id.—Id. morena á 16 id.—Manteca de puerco á 31 id.—Jabon de 12 á 16 id.—Bacalao á 16 id.

**PRECIOS DE MERCADO**

al por mayor.

Harina de primera de 20 1/2 á 22 1/2 rs.arroba.—Id del pais de 16 á 17 1/2.—Arroz de 21 á 27 rs. arroba.—Azúcar de 44 á 62.—Bacalao de 30 á 39.—Habichuelas de 18 á 22.—Jabon de 37 á 44.—Aguardiente de 40 á 42.—Petróleo á 81 caja.—Aceite de 42 á 44.

**PRECIOS DE PLOMO.**

De primera, á 90 rs. quintal.—Id. de segunda, á 86 id.—Albayalde de primera, á 160 id.—Id. de segunda, á 120 idem.

Esparto en rama de 30 á 31.

**PRECIOS DE GRANOS.**

Trigo de 58 á 60 reales fanega. Cebada de 27 á 28.—Maiz de 31 á 35.

**ANUNCIO.**

Con la competente autorizacion se vende una casa de dos cuerpos con un pequeño jardin en la calle de la Bajada número 1 frente á la puerta de los perdoneos de la catedral. Por ausentarse su dueño se vende en proporcion advirtiendo se hallan abiertas sus puertas hasta la oracion, admitiendo proposiciones hasta el 15 del próximo mes de Mayo.

**ALPISTE.**

Se vende al precio de 100 rs. fanega en el establecimiento de D. Juan Gallurt Albacete, calle de Mariana núm. 2.

**ALMERIA.**

Imprenta de LA CRÓNICA MERIDIONAL.

**PRECIOS.**

Los señores suscritores 6 cént. de peseta línea.  
Los no suscritores, el doble ó sean 12 céntimos.

**DIARIO DE AVISOS.**

**ADVERTENCIAS.**

Los anuncios fuera de línea y los con unificados y reclamos, en la tercera plana, á doble precio.

**CONSUMO DOMÉSTICO.**

El gasto del té y del café vá entrando en las costumbres del país, efecto de la baratura y variedad en las clases que hoy permiten hasta las personas menos acomodadas, procurarse por un coste exíguo, estas benéficas bebidas.

Este progreso en la higiene alimenticia, lo realizó la Compañía Colonial hace 15 años; no se conocían entonces en Madrid mas que dos clases de té: una de negro, que solo en pocos establecimientos se encontraba, y otra de verde, que no se gastaba mas que en ciertos casos especiales. Los aficionados al té negro que consumían clases finas, les hacían venir del extranjero.

Desconocidos eran también en aquel tiempo, los tés mezclados que tanta estimación tienen en el día, siempre que cada una de las clases que forman la mezcla, sea verdaderamente del precio que corresponde á esta.

El almacén de la Compañía Colonial está abundantemente provisto de todas las clases de té que pueda desear el consumidor mas exigente; tiene además un variado surtido de mezclas que se expenden en cajitas curiosas y baratas, ó bien á peso. Basta decir que por una peseta compra una cajita de 2 onzas, mezcla de familias, de la que se sacan 30 tazas de un té esquisito.

Igual que en los tés, en los cafés también, ha sido realizado el progreso por la Compañía Colonial, de lo que puede convencerse toda persona imparcial que quiera recordar los tiempos pasados, y comparar hoy día los cafés de la Compañía con otros cualesquiera que sean. Con poco mas de un cuarto por taza, una familia obtiene un café de dada satisfacción.

M. S.

**COMPANIA COLONIAL.**



VISTA DE LA FABRICA MODELO.

**CHOCOLATES**

FABRICA MODELO FUNDADA EN 1854.

DOCE MEDALLAS DE PREMIO.

**CAFÉ, Y TÉ, TAPIOCA.**

antigua nombradía y superioridad.

Depósito general calle Mayor, 18 y 20, Madrid  
Sucursal Montero, 8.  
**VENTA EN TODA ESPAÑA.**

**NOTA.** La Compañía Colonial fué la primera que planteó en España, en el año 1854, la fabricación del chocolate con maquinaria de vapor, elevándola á la altura de una importante industria y al último grado de perfección; no lo ignora, que su *Fábrica modelo* ha servido de estímulo para la gran mayoría que han experimentado, en beneficio del público, todos los chocolates en general, y tal es la adaptación del método moderno, que en el día la *Casa fundadora*, además de la venta considerable que tiene para Madrid y pueblos circunvecinos, mandan á provincia sobre cinco mil libras diarias, mientras que antes, estas mismas provincias remitían á Madrid, para su consumo, crecidísimas cantidades.

En Cafés, Té, y Tapioca, fué también la *Compañía Colonial* la que implantó el progreso, al que consta por la marcadísima preferencia que desde tanto tiempo están obteniendo las clases de la *Compañía*, lo que de cierto es la mejor recomendación.

**DEPOSITO, ESPECIAL CASA DE LOS SRES. BENITEZ HERMANOS CALLE REAL NUM. 5 y 33.**

**LA UNION**

**SEGURO DE INCENDIOS.**

Asegura edificios, muebles, cosechas, mercancías, etc.

GARANTIAS.

El capital social lo 32 MILLONES de rs. — 16 AÑOS DE EXISTENCIA. — 816 s. de otros ramos, importantes 41.250.000 reales.  
Representante en esta capital, D. Santiago F. Delgado, calle del Hospital núm. 4

**CORREDURIA DE NÚMERO**  
Y AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS  
**de don Ramon Garcia Camacho**  
calle de Alava núm. 11, Almería

Horas de oficina para el despacho de todos los asuntos que la misma haya de intervenir ó se le encomienden: desde las nueve de la mañana á las cuatro de la tarde.

Oftazoo al público y al comercio de esta plaza, mis servicios como corredor de número de ella para todas las operaciones de comercio, toma de razón de transferencias de acciones de minas, firmar cuentas y notas de resaca, cambio de papel y demas que está encomendado y es propio de tales funcionarios.

**ANUNCIOS DE ESTA AGENCIA.**

**VENTA DE FINCAS Y ACCIONES DE MINAS.**

*En Sierra Almagrera.*

Acciones propiedad en la mina Angeles en el barranco Hospital del Mar, consta de 200 acciones, su superficie es de 60.000 varas y 42.000 metros de una demasia. Tiene un pozo de máquina de 200 varas y á esta profundidad una galería á Poniente de 198 metros en dirección al rico filon de San Agustín: es dueño además de la tercera parte de la demasia California, cuya riqueza está de manifiesto y está dada á partido en forma ventajosa para la Sociedad.

Id. id. de Esperanza y Fé (s) Espíritu Santo en el Jaroso del Mar con 60.000 metros divididos en 250 acciones. Tiene trabajos de mucha consideración con ramificaciones metalíferas y descubierto un gran filon aunque embuzado á 300 metros de profundidad, el que según informe facultativo es el mismo que explota la mina San Agustín. Se encuentra también dada á partido.

Id. id. El Patrocinio (s) Arrieros situada en la cumbre que separa los barrancos Jaroso y Hospital del Mar; consta de 100 acciones y 60.000 metros de superficie y una demasia interesantísima que intesta con las célebres y ricas minas Esperanza y Constanza del Jaroso.

Id. en la galería socaban Numancia, situada en las piedras del Mediodía, con 150.000 metros de superficie; consta de 100 acciones y el objeto de este socaban es cortar los ricos filones de San Ramon, Las Vacas, Recompensa, Medio Mundo, Ramo de Flores, y demás conocidas en el Barranco francés, lo cual conseguirá en breva atendida la longitud perforada que mide mas de 300 metros y á las indicaciones que presenta.

Id. id. en San Andrés situada al Sur del Jaroso, collado de la Muerte, linda con la Erminia y Monserrat. Tiene descubierto un rico filon argentífero del que se han estraido minerales por valor de mas de 15.000 duros; pero la falta de ventilación impide su explotación hasta que se comuniquen dos pozos maestros que tocan ya á su fin. Tiene máquina de vapor, consta de 200 acciones y está dada á partido al 50 por 100.

Id. id. de Llegué á tiempo en el barranco Jegüero al Levante de La Iberia, cuyo filon ha de cortar, en su tendido. Se compone de 100 acciones. Tiene descubierto un filon de carbonato con ley de plata y cortará los riquísimos de Medio Mundo y Ramo de Flores.

Id. id. en La Divina Pastora, situada en el mismo barranco, lindando con la anterior, con un pozo maestro de 200 varas y una galería de 30 metros y un filon de buen mineral descubierto.

Id. id. en Dulcinea (s) Cruz de Haro tan conocida en esta ciudad, por cuya razón omito dar pormenores de ella.

Dos acciones y media de la riquísima Encantada. Un registro completo con seis pertenencias en la venta del Calderero. Dos acciones de partido en San Gerónimo del barranco francés.

*En las Herrerías de Cuevas.*

Acciones de propiedad en la renombrada mina Santa Ana consta de 132 acciones y 60.000 metros de superficie. Tiene varios pozos y una gran masa de minerales descubiertos cuya capa mide 32 metros de espesor sin haberse encontrado el arrastre, considerándose por

esta razón como la masa mas potente de aquel privilegiado terreno. Hoy no rinde los productos que debiera por hallarse la zona aguada, pero en breve funcionará una máquina de desagüe y entonces será acaso la de mejores resultados. En agosto último hizo dividendo activo de 5.200 reales por acción. Existen en caja 14.000 duros y tiene una buena existencia de minerales.

*Prestamos en efectivo.*

A los que posean cantidades en efectivo y deseen colocarlas á interés con garantías de escrituras de hipotecas ó pagarés con firmas respetables, les anuncio que pueden pasarme aviso de las cantidades de que disponen para convenir las condiciones de los contratos que se llevarán á efecto.

Almería 1 de Mayo de 1874.—R. Garcia.

**PILULES DE HOGG**

1. PILULAS NUTRIMENTIVAS DE PEPINA ACIDIFICADA para curar las afecciones de estómago, indigestión, etc., y para todas las afecciones que la digestión de los alimentos sufre en el estómago.

2. PILULAS DE PEPINA UNIDA AL HIERRO REDUCIDO POR EL HIDROGENO, para curar las enfermedades cloróticas y todas las afecciones que de ellas dependen (perdidas blancas, colores pálidos, menstruación difícil) y también para fortalecer los temperamentos debilitados.

3. PILULAS DE PEPINA UNIDA AL YODO Y ORO FERROSO INALTERABLE, para curar las enfermedades escrofulosas, linfáticas, la tisis, la cachexia clorótica y las afecciones generales de la economía.

Estas tres preparaciones se venden exclusivamente en París y en los principales puertos de Europa, con la garantía del sello y de la firma de T. Hogg, farmacéutico químico, rue Castiglione, 2, París, y en todas las buenas farmacias de Francia y de Europa.

El precio en París, está indicado sobre cada frasco. Depósitos: En Madrid, por mayor Agencia Franco española, 31, Calle del Sorco; por menor, Borrás Armero, Escorial, Saneles Ochoa y Moreno Alguad. En provincias los depositarios de la Agencia franco-española.

En Almería, Gomez Talavera.

**EL AGUILA**

**Camisería Francesa**

*De La-Gasca Alcaraz y Compañía.*

Acabá de llegar el grandioso surtido de cuellos de una y dos holandas, puños, camisas, calcetines, pecheras y calzoncillos Telas, para camisas, de Francia é Inglaterra, y en particular la selecta colección de perfumería francesa y alemana con toda la variedad de jabones y polvos de arroz todo en elegantes cajitas.

En breva esperan las confecciones para señora y otros mil artículos para la estación.

**Enfermedad Secreta**

**CH. ALBERT**

CURACION RADICAL, PRONTA Y SEGURA POR EL VINO DE ZARZAPARRILLA: llagas, escrofulas, granos, empemes, vicios de la sangre, debilidad.

BOLOS DE ARMENIA: gonorrhoeas recientes ó antiguas, flores blancas, color pálido.

Deposito en todas las farmacias y instrucción gratis. París, rue Montorguél, 19.

En Almería, botica de Meca.

**REVISTA EUROPEA.**

Publicación semanal de ciencias, filosofía, personajes célebres, poesías, correspondencias y bibliografía por los señores Castelar, Cruzada, Villamil, Gissbert, Bernard, Esperanza y Sola y otros reputados escritores.

Los Sres. Medina y Navarro de Madrid, editores de esta publicación sirven las suscripciones por 30 reales trimestre y 120 el año.

Nos creemos relevados de encarecer el mérito de esta publicación, que por sí sola se hace acreedora del favor del público por las materias de que trata y por las firmas que suscriben todos sus artículos.

**CAMISERIA.**

En la calle de los Aljibes, número 10 próximo al Paseo del Príncipe, se hacen toda clase de costuras, á precios módicos, contando con buenas máquinas, como igualmente con el personal suficiente para su dirección.